
СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ
ВЫПУСК №34

 10/10/2011



СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ
ВЫПУСК №34

 10/10/2011

6 октября 2011 года украинский парламент в первом чтении принял 
президентский законопроект о декриминализации экономических 
преступлений.
Данный законопроект отменяет уголовную ответственность за некоторые 
деяния в сфере хозяйственной деятельности и заменяет ее на 
административную – в виде штрафов.

Как сообщает информационный портал LB.UA, речь идет о преступлениях, 
предусмотренных статьями Уголовного кодекса: 201 «Контрабанда» - 
относительно контрабанды товаров, 202 «Нарушение порядка занятия 
хозяйственной деятельностью и деятельностью по предоставлению 
финансовых услуг», 203 «Занятие запрещенными видами хозяйственной 
деятельности», 207 «Уклонение от возврата выручки в иностранной валюте», 
208 «Незаконное открытие или использование за пределами Украины 
валютных счетов», 214 «Нарушение правил сдачи драгоценных металлов и 
драгоценных камней», 215 «Подделка знаков почтовой оплаты и проездных 
билетов», 217 «Незаконное изготовление, сбыт или использование 
государственного пробирного клейма», 218 «Фиктивное банкротство», 220 
«Сокрытие устойчивой финансовой несостоятельности», 221 «Незаконные 
действия при банкротстве», 223 «Размещение ценных бумаг без регистрации 
их выпуска», 225 «Обман покупателей и заказчиков», 226 «Фальсификация 
средств измерения», 228 «Принуждение к антиконкурентным согласованным 
действиям», 234 «Незаконные действия относительно приватизационных 
бумаг», 235 «Нарушение лицом обязательных условий по приватизации 
государственного, коммунального имущества или предприятий и их 
дальнейшего использования».

Отметим, что президент Института Горшенина Вадим Омельченко 
позитивно оценил проект закона о декриминализации экономических 
преступлений. «Этот законопроект в той редакции, в которой он был принят 
в первом чтении, отменяет ряд устаревших норм уголовного кодекса, 
которые в украинских реалиях зачастую использовались для осуществления 
рейдерских захватов предприятий и давления на бизнес, способствовали 
развитию коррупции и, как следствие, ухудшению инвестиционной 
привлекательности Украины», - пояснил он. Таким образом, принятие этого 
закона в целом благоприятно скажется на экономической ситуации внутри 
страны, подчеркнул В.Омельченко. Вместе с тем, он отметил, что 
законопроект не предусматривает декриминализации статьи, по которой 
судят экс-премьер-министра, лидера партии «Батькивщина» Юлию 
Тимошенко.

По мнению заместителя председателя Верховной рады Украины, народного 
депутата от БЮТ Николая Томенко, необходимая для снятия уголовной 
ответственности с Ю.Тимошенко статья может быть внесена в законопроект в 
ходе его принятия во втором чтении, которое состоится уже после того, как 
суд огласит приговор экс-премьер-министру.

«Парламент решение примет, но примет, скорее всего, после приговора. Она 
(Ю.Тимошенко, - прим.) будет осуждена, но после того будет внесена в 
президентский законопроект во втором чтении та статья, которую в 
оппозиционных законопроектах завалили», - отметил он. «Таким образом, 
президент скажет, что Ю.Тимошенко имеет судимость, но под давлением 
международного сообщества мы ее простили, как бы амнистировали, путем 
ликвидации статьи как таковой», - считает вице-спикер. Н.Томенко уточнил, 
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что получил эти данные из «неофициальных источников».

Напомним, что 6 октября 2011 года парламент отклонил три законопроекта 
от оппозиции, которые предусматривали декриминализацию статьи 
Уголовного кодекса, по которой судят Ю.Тимошенко.

В тот же день лидер парламентской фракции Партии регионов Александр 
Ефремов заявил, что депутаты от оппозиции могут подавать свои 
предложения по декриминализации статей, по которым осуждают лидера 
партии «Батькивщина» Ю.Тимошенко к президентскому законопроекту, 
однако Партия регионов поддерживать такие предложения не будет.

Как известно, Ю.Тимошенко обвиняют в превышении служебных полномочий 
при подписании газовых контрактов с Россией в 2009 году, чем государству в 
лице Национальной акционерной компании (НАК) «Нафтогаз Украины» были 
причинены убытки на сумму более 125 млн. долл. Речь идет о том, что в 2009 
году экс-премьер-министр единолично (без одобрения членами 
правительства) утвердила директивы для украинской делегации на 
подписание газовых соглашений с Россией.

Председательствующий в «газовом деле» судья Родион Киреев начнет 
оглашать приговор экс-премьер-министру 11 октября в 09:00. При этом, по 
его решению, в зале суда во время оглашения приговора могут 
присутствовать только участники судебного процесса и представители СМИ.

Глава парламентской фракции БЮТ Иван Кириленко не исключает, что во 
время оглашения приговора под стенами суда может произойти 
«кровопролитие». 

НАК «Нафтогаз Украины» утратил контроль над украинской 
газопоставляющей компанией «УкрГаз-Энерго» (УГЭ).
27 сентября 2011 года Высший хозяйственный суд Украины принял решение 
о выведении «Нафтогаза Украины» из состава учредителей УГЭ. 

Напомним, что совместное предприятие (СП) УГЭ было создано в феврале 
2006 года как посредник при продаже импортного газа на внутреннем рынке 
Украины. Его акционерами на паритетных началах являлись «Нафтогаз 
Украины» и швейцарский газотрейдер «РосУкрЭнерго» (РУЭ) (50% 
принадлежит «Газпрому», 50% - украинскому бизнесмену Дмитрию 
Фирташу).

Позднее, в 2008 году, «Нафтогаз Украины» потребовал ликвидировать УГЭ. 
Главный аргумент, на который опирался НАК, заключался в том, что на 
момент создания СП «Нафтогаз Украины» не согласовал с Министерством 
энергетики Украины свое участие в нем. 1 октября 2008 года Хозяйственный 
суд Киева принял решение о ликвидации УГЭ, но оно было опротестовано в 
кассационной инстанции. В итоге судебных разбирательств «Нафтогаз 
Украины» был исключен из состава учредителей УГЭ, при этом суд отказался 
ликвидировать спорное предприятие.

Отметим, что свое решение об исключении «Нафтогаза Украины» суд 
мотивировал теми же аргументами, на основании которых НАК требовал 
ликвидировать УГЭ – отсутствие согласования с профильным министерством 
на момент создания СП.
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По мнению экспертов и участников рынка, потеря контроля над УГЭ влечет 
за собой серьезные негативные последствия для украинского газового 
монополиста.

Во-первых, «Нафтогаз Украины» лишился права требования около 250 млн. 
долл. дивидендов от деятельности УГЭ в 2006-2007 годах. Эти средства 
фактически остались в распоряжении второго акционера – РУЭ.

Во-вторых, УГЭ получило неплохие шансы отсудить значительные объемы 
природного газа, на которые компания претендует с 2008 года (в январе 2008 
года УГЭ потребовало от НАКа возместить 9 млрд. куб. м газа, находящихся в 
подземных газохранилищах).

Основным же следствием решения Высшего хозяйственного суда стало 
создание благоприятных условий «Газпрому» для выхода на прямые 
поставки промышленным предприятиям Украины российского газа.

Как известно, согласно газовым соглашениям, заключенным в январе 2009 
года, «Газпром» может импортировать газ в Украину только через «Нафтогаз 
Украины». В то же время на данный момент по инициативе украинской 
стороны идет активный переговорный процесс между Киевом и Москвой о 
пересмотре действующих контрактов.

Как сообщают СМИ со ссылкой на источник из «Газпрома», в случае 
пересмотра соглашений из нового договора по инициативе российской 
стороны может быть удалена норма, устанавливающая монопольное право 
«Нафтогаза Украины» на импорт российского газа. Как следствие, Украина 
может оказаться в ситуации, когда «Газпром» начнет продавать газ напрямую 
своим «дочкам» - «Газпромсбыт-Украина» и УГЭ, которые имеют лицензии на 
продажу 21 млрд. кубометров газа в год, утверждают СМИ. Таким образом, по 
мнению ряда экспертов и СМИ, «Газпром» сможет компенсировать убытки в 
случае уменьшения Украиной объемов закупки российского газа.

Напомним, что в январе 2011 года Окружной административный суд Киева 
отменил постановление Кабинета министров Украины от 5 марта 2008 года, в 
соответствии с которым Энергетическая региональная таможня могла 
растамаживать импортный газ исключительно для «Нафтогаза Украины».

Отметим, что в Министерстве энергетики Украины отказались 
комментировать появившуюся в СМИ информацию о возможном выходе 
«Газпрома» на украинский внутренний рынок газа. «Кто-то просто нагнетает 
страсти», - заявил пресс-секретарь министра Александр Колодий.

Из-за реструктуризации НАК «Нафтогаз Украины» может лишиться своих 
английских активов.
Как сообщают СМИ, в связи с готовящейся реструктуризацией «Нафтогаз 
Украины», американская корпорация Merchant, получившая в 2006 году 
право требования задолженности компании перед структурами «Газпрома», 
30 сентября 2011 года письмом своих английских адвокатов уведомила 
правительство Украины, Министерство энергетики Украины и НАК о том, что 
основной долг «Нафтогаза Украины» перед корпорацией в размере 24,7 млн. 
долл. плюс проценты будут подлежать принудительному исполнению за счет 
английских активов «Нафтогаза Украины» (речь идет о доле НАКа в уставном 
капитале британской компании JKX Оil&Gas Limited).
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Кроме того, как стало известно, Merchant также подала иск против 
Государства Украина в Европейский суд по правам человека. Таким образом, 
существует вероятность того, что корпоративная задолженность «Нафтогаза 
Украины» будет трансформирована в государственный долг.

4 октября 2011 года в Москве прошел очередной раунд переговоров по 
вопросам сотрудничества Украины и России в газовой сфере.
Украинскую сторону представлял министр энергетики Украины Юрий 
Бойко, российскую – председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер. 

«На встрече была отмечена продуктивность ведущегося диалога, 
направленного на реализацию достигнутых ранее договоренностей», - 
говорится в сообщении «Газпрома» по результатам переговоров.

Вместе с тем, позднее президент Российского газового общества, вице-спикер 
Госдумы России Валерий Язев заявил, что Украина будет вынуждена 
выполнять действующий контракт без снижения стоимости газа. «По 
Украине все будет хорошо, потому что Украине деваться некуда. Будет газ 
брать в необходимом количестве, платить все, что положено», - сказал В.Язев.

Отвечая вопрос, чем могут завершиться переговоры между Украиной и 
«Газпромом» после встречи президента Украины Виктора Януковича с 
российским руководством в Завидово (24 сентября 2011 года), он ответил: «У 
нас нет оснований понижать цену». По его словам, для положительного 
решения этого вопроса Украине необходимо вступить в Таможенный союз и 
Единое энергетическое пространство (ЕЭП), а также «Нафтогазу Украины» 
интегрироваться в «Газпром». «После этого, конечно, газ будет дешевле для 
потребителей – это 100%», - сказал он.

Напомним, что 24 сентября 2011 года Россию с рабочим визитом посетил 
президент Украины В.Янукович. В ходе визита глава украинского государства 
встретился со своим российским коллегой Дмитрием Медведевым, а также 
главой российского правительства Владимиром Путиным. Позднее в 
украинских СМИ появилась информация, что 26 сентября 2011 года на 
заседании правительства премьер-министр Украины Николай Азаров 
сообщил, что в ходе визита В.Януковича была достигнута договоренность о 
понижении тарифа на транспортировку российского газа территорией 
Украины до уровня себестоимости. В свою очередь, Россия снизит цену на газ 
для потребностей Украины в двух сферах: бюджетной и социальной.

Отметим, что 7 октября 2011 года В.Путин заявил, что, если украинские 
компании получат возможность добывать газ на территории России, то они 
не смогут его в дальнейшем экспортировать. «Доступ к газотранспортной 
системе (ГТС) смогут получить, они не смогут получить доступ к экспортным 
маршрутам, так как экспортом у нас занимается только «Газпром». Они могут 
получить доступ и к активам добычи, и ГТС внутри страны», - сказал В.Путин.

Как известно, ранее российская сторона неоднократно предлагала создать на 
базе «Газпрома» и «Нафтогаза Украины» совместное предприятие, в которое 
бы с украинской стороны вошли добычные и транспортные активы, а со 
стороны «Газпрома» – месторождения аналогичной стоимости.
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Кабинет министров Украины готовится к проведению в Донецке 
Украинско-российского межрегионального экономического форума.
По информации Министерства экономики Украины, ориентировочная дата 
проведения мероприятия – 18 октября 2011 года.

«Форум пройдет под патронатом президентов Украины и России», - 
отмечается в сообщении.

Напомним, что ранее в СМИ появилась информация, что в форуме примут 
участие президенты двух стран.

Украина готовит ответные санкции против стран-участниц Таможенного 
союза России, Беларуси и Казахстана.
Как сообщил министр аграрной политики Украины Николай Присяжнюк 5 
октября 2011 года, Украина может ввести заградительные пошлины на 
экспортируемый из Белоруссии сахар в случае продления Министерством 
сельского хозяйства России ограничений на экспорт сахара украинского 
производства.

«Ответные меры в отношении России приняты, но у нас свободная торговля с 
Белоруссией, и поскольку она в Таможенном союзе, скорее всего, мы будем 
вынуждены ввести заградительные пошлины на сахар белорусского 
происхождения», - сообщил министр. При этом он подчеркнул, что Россия и 
Белоруссия находятся в Таможенном союзе, и «сахар из России может 
свободно идти к нам через Белоруссию». В то время как из России сахар на 
украинский рынок не поступает.

Присоединение Украины к Таможенному союзу экономически выгодное, 
прежде всего, для самой Украины, считает глава российского 
правительства В.Путин.
«Украина принимает от МВФ, по-моему, 10 млрд. долл. на 15 лет как 
поддержку. А в случае присоединения к Таможенному союзу экономический 
выигрыш Украины ежегодно составлял бы 9 млрд. долл.», - подчеркнул глава 
российского правительства. По его словам, «это прямой выигрыш для всей 
экономики Украины».

В.Путин пояснил, что вступление Украины в Таможенный союз обеспечит для 
нее доступ на рынок Таможенного союза для сельхозпроизводства, 
металлургической и трубной промышленности. 

В то же время, премьер-министр России выразил мнение, что 
«сельхозпродукцию Украины на европейский рынок никто не пустит – может, 
два литра молока продадут – и все». Кроме этого, В.Путин отметил, что в 
случае невступления Украины в Таможенный союз ее «авиационная 
промышленность умрет полностью», а также не будет развиваться 
судостроение.

Вице-премьер-министр – министр инфраструктуры Украины Борис 
Колесников, в свою очередь, заявил, что страна четко задекларировала свой 
выбор интеграции в Европейский Союз (ЕС). Комментируя слова В.Путина о 
том, что присоединение Украины к Таможенному союзу экономически 
выгодно для самой Украины, Б.Колесников сказал: «Бесплатный сыр бывает 
только в мышеловке. Поэтому никаких пряников никто не дождется. Каждый 
руководитель государства стремится к расширению сферы влияния, в данном 
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случае Российской Федерации. Украина является членом ВТО, и когда она 
вступала в эту организацию, то брала на себя определенные обязательства, 
выйти за которые не может».

«Я искренне верю в то, что Украина должна продвигаться в Европейский 
Союз», - добавил Б.Колесников.

Перспектива членства Украины в ЕС может стать камнем преткновения в 
переговорах по Соглашению об ассоциации.
В СМИ появилась информация о том, что украинская сторона на переговорах 
с Брюсселем выдвигает требование, чтобы готовящееся Соглашение об 
ассоциации Украины с ЕС имело определенный срок действия, в частности, 
всего десять лет. «Поскольку европейская сторона не соглашается 
зафиксировать в Соглашении об ассоциации перспективу полноправного 
членства Украины в ЕС, мы не хотим, чтобы такой документ действовал 
бессрочно, и стремимся сохранить возможность для пересмотра данного 
соглашения через какое-то время», - пояснил высокопоставленный 
украинский дипломат. Такая позиция украинской стороны вызывает 
обеспокоенность европейских дипломатов, пишут СМИ.

В то же время, заместитель главы парламентского комитета по иностранным 
делам, народный депутат от Партии регионов Леонид Кожара сообщил, что 
парламент может отказаться ратифицировать Соглашение об ассоциации в 
случае, если в нем не будет упоминаться о возможности членства Украины в 
ЕС.

Напомним, что ранее, 29 сентября 2011 года, президент Украины В.Янукович 
заявил, что для Украины принципиально важно отражение в Соглашении об 
ассоциации перспектив членства нашего государства в Европейском Союзе.

Отметим, что в ходе экспертного стола на тему «Украина-ЕС: что дальше?», 
который прошел в Институте Горшенина 5 октября 2011 года, директор 
Департамента политики и безопасности Министерства иностранных дел 
(МИД) Украины Василий Филипчук сообщил, что работа над Соглашением 
об ассоциации с ЕС прошла экспертную дискуссию и вышла на политический 
уровень. Ключевые вопросы, по его словам, будут сняты в ходе визита 
президента Украины В.Януковича в Брюссель, где «он встретится с 
руководством ЕС и где должна быть окончательно достигнута 
договоренность по ключевым политическим проблемам, которые сегодня 
еще существуют относительно нашего соглашения». При этом В.Филипчук 
отметил, что для Украины «лакмусовой бумажкой» будет то, что именно 
найдет отражение в Соглашении об ассоциации после завершения 
переговорного процесса - «насколько соглашение будет отображать 
полностью те задания, ради которых мы начинали переговоры относительно 
этого соглашения». 
Более детально см. на стр 15.

По мнению эксперта Института Горшенина Владимира Заставы, 
принципиальное требование Киева о включении перспектив членства 
Украины в ЕС в Соглашение об ассоциации является заведомо 
невыполнимым. «ЕС признает «европейские амбиции» Украины и готов идти 
навстречу. Однако в Европе сегодня не готовы говорить о конкретных 
перспективах вступления Украины в ЕС, как по причине отсутствия в самом 
союзе единой позиции относительно дальнейшего расширения своих границ 
на Восток, так и по причине не готовности самой Украины соответствовать 
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всем нормам и стандартам европейского сообщества», - отметил В.Застава.

Выдвижение на текущий момент требования о перспективе членства, по 
мнению эксперта, говорит об искусственном затягивании переговоров, «что в 
свою очередь свидетельствует об отсутствии единой позиции среди 
украинского руководства относительно дальнейшей евроинтеграции 
Украины». Эксперт также напомнил, что на момент подписания Польшей 
соглашения с ЕС в 1991 году, речь даже не шла о ее членстве в союзе – к 
соглашению была приобщена лишь односторонняя декларация, в которой 
говорилось об устремлении Польши в европейское сообщество.

ЕС в течение 2011-2013 годов выделит Украине 470 млн. евро на 
проведение экономических реформ.
«Большая часть этих средств будет направлена на реализацию Соглашения 
об ассоциации с созданием зоны свободной торговли», - сообщил 3 октября 
2011 года Еврокомиссар по вопросам торговли Карел де Гухт. Европейский 
политик также добавил, что Соглашение об ассоциации «станет образцом для 
сотрудничества со всеми участниками «Восточного партнерства».

Миссия Международного валютного фонда (МВФ) посетит Украину в 
конце октября 2011 года.
«В конце октября (2011 года, - прим.) мы ожидаем визита миссии (МВФ, - 
прим.), и миссия обязательно будет», - сообщил 5 октября 2011 года вице-
премьер-министр – министр социальной политики Сергей Тигипко. При 
этом, комментируя спорный вопрос переговоров – повышение тарифов на газ 
для населения, рекомендуемое МВФ, С.Тигипко еще раз отметил, что 
правительство надеется добиться снижения цены российского газа и 
избежать такого повышения.

При этом вице-премьер-министр сообщил, что для обслуживания 
существующих кредитов Украине необходимо выделить в 2011 году 10,66 
млрд. долл., а в 2012 году – 15,17 млрд. долл.

По мнению члена совета Национального банка Украины (НБУ), советника 
президента Украины Романа Шпека, Украина получит следующий транш 
МВФ в феврале 2012 года. «Опираясь на свой многолетний опыт 
сотрудничества с МВФ, могу сказать, что следующий транш поступит в 
феврале месяце, после того как они увидят реальный бюджет на следующий 
год, реальное выполнение дефицита бюджета», - заявил Р.Шпек.

Как известно, последний раз украинские власти привлекали кредиты МВФ в 
декабре 2010 года. За прошедшее с тех пор время страна должна была 
получить еще три транша на сумму около 4,5 млрд. долл., но их выделение 
постоянно откладывается. При этом переносятся не только сроки выдачи 
кредитных траншей, но и даты приезда в Киев миссии МВФ. В последний раз 
визит миссии Фонда, который планировался на конец августа 2011 года, был 
отложен на два месяца.

Напомним, что на исполнение условий сотрудничества с МВФ в Украине была 
принята пенсионная реформа, которая вступила в силу 1 октября 2011 года. 
Ранее, 1 августа 2010 года, правительство повысило на 50% цены на 
природный газ для населения.

Отметим, что в ходе социологического исследования, проведенного 
Институтом Горшенина накануне роста тарифов (в июле 2010 года), 
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выяснилось, что лишь 41,2% населения готовы полностью проводить 
оплату за коммунальные услуги, частично – 30,1%, отказались платить – 
6,9%. При этом каждый пятый респондент (21,8%) затруднился ответить, 
в какой мере он готов оплачивать коммунальные услуги по новым 
тарифам.

Международные золотовалютные резервы Украины по состоянию на 
1 октября составили 35 млрд. долл.
Как сообщает информационный портал LB.UA, такие официальные 
данные обнародовал НБУ на своем сайте 7 октября 2011 года.

Напомним, что по состоянию на 31 августа 2011 года золотовалютные 
резервы Украины составляли 38,2млрд. долл. Таким образом, резервы за 
данный период сократились на 8,5%, или на 3,2 млрд. долл.

Как известно, в июле 2011 года президент В.Янукович заявил, что к 
концу 2011 года золотовалютные резервы НБУ составят 40 млрд. долл. А в 
Министерстве финансов Украины сообщили, что правительство до конца 
года планирует получить два транша от МВФ по 1,5 млрд. долл. каждый, 
которые пойдут в валютные резервы НБУ.

Инвестиционная привлекательность Украины упала до уровня 
кризисного 2009 года.
Исполнительный директор Европейской бизнес ассоциации (ЕБА) Анна 
Деревянко 6 октября 2011 года сообщила о том, что индекс 
инвестиционной привлекательности Украины снизился на 0,95 пункта – 
до уровня 2,56 по пятибалльной шкале, упав до уровня показателей 
третьего квартала 2009 года. 

«Траектория падения индекса инвестиционной привлекательности 
Украины – с 3,39 во втором квартале 2011 года до 2,56 в третьем квартале 
– это тревожный сигнал, который указывает на недостаточную 
уверенность инвесторов в экономике и рынке страны», - отметила 
А.Деревянко.

По ее словам, причины падения можно разделить на внешние (глобальная 
рыночная нестабильность, ведь мир стоит на пороге второй волны 
рецессии и кризиса), и внутренние (состояние рынков США и Европы не 
может не отражаться на экономике Украины). При этом среди внутренних 
причин в ЕБА на первом месте отметили укоренение коррупции, усиление 
давления властных структур на бизнес, а также недостаточную 
эффективность реформ.

При этом президент ЕБА Томаш Фиала предостерег, что оценка может 
упасть еще ниже, если не произойдет ускорения во введении реформ.

Напомним, что ранее президент Украины В.Янукович пообещал, что в 
Украине будут созданы все условия для эффективной работы инвесторов. 

7 октября 2011 года парламент принял законопроект «Об 
утверждении ставок вывозной пошлины на отдельные виды 
сельскохозяйственных культур».
Как сообщает информационный портал LB.UA, изначально законопроект 
помимо частичной отмены квот на экспорт зерновых, предусматривал 
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установление 3%-ной экспортной пошлины на подсолнечное масло, рапс, 
сою. В то же время, докладывая решение профильного комитета по этому 
проекту, его председатель народный депутат от Партии регионов 
Виталий Хомутынник отметил, что комитет доработал его. В частности, 
комитет предложил установить нулевые экспортные ставки на пшеницу и 
кукурузу, а ставки на экспорт ячменя оставить на уровне 14%. Кроме 
этого, было изъято положение об экспортных пошлинах на подсолнечное 
масло, рапс и сою.

Таким образом, парламент отменил экспортные пошлины только на 
пшеницу и кукурузу.

Напомним, с 1 июля 2011 года в Украине были введены экспортные 
пошлины на зерно, которые, согласно действующему законодательству, 
будут действовать до 1 января 2012 года.

В частности, на пшеницу была установлена пошлина – 9%, но не менее 17 
евро/тонна, на ячмень – 14%, но не менее 23 евро/тонна, на кукурузу – 
12%, но не менее 20 евро/тонна. 

Также Министерство финансов Украины предлагало с 1 января 2012 года 
ввести пошлины на экспорт масличных культур.

Партия регионов выступает за повышение проходного барьера на 
выборах в Верховную Раду Украины.
«В развитых европейских странах проходной барьер в парламент 
составляет 5-7%, а в некоторых он доходит и до 10%. При этом 
формируется своеобразная система управления в государстве, которая 
называется «2+1». Есть две мощные партии, одна из которых находится в 
оппозиции, другая – при власти, и несколько мелких партий, которые 
борются за власть в своем электоральном поле. И если мы стремимся к 
цивилизованной, европейской системе управления, то мы должны 
двигаться в этом направлении», - заявил глава парламентской фракции 
Партии регионов А.Ефремов. При этом он добавил, что новое 
избирательно законодательство должно предоставить избирателю 
возможность непосредственно выбирать народного депутата – «либо 
через систему открытых списков, либо через систему мажоритарного 
голосования».

«На сегодняшний день большая часть депутатов склоняется к мысли о 
введении смешанной системы: половина депутатского корпуса будет 
избираться напрямую в мажоритарных округах», - сообщил А.Ефремов.

Напомним, что 3 октября 2011 года по инициативе руководства 
парламента и лидеров депутатских фракций состоялась рабочая встреча с 
президентом Украины В.Януковичем по принятию нового закона «О 
выборах народных депутатов Украины». Во время встречи стороны 
заслушали информацию руководителя рабочей группы о подготовке 
нового избирательного закона министра юстиции Александра 
Лавриновича по наработанному законопроекту. На встрече было 
принято решение, что дальнейшая работа над президентским 
законопроектом будет проходить в парламенте.

Позднее глава парламентской фракции Партии регионов А.Ефремов 
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сообщил, что законопроект будет рассмотрен сразу же после того, как 
Венецианская комиссия озвучит свой отчет по данному документу (17 
октября 2011 года, - прим.). При этом А.Ефремов не исключил варианта, 
при котором парламент, зная о содержании отчета Венецианской 
комиссии по проекту закона, может с опережением принять документ в 
первом чтении, чтобы при подготовке проекта ко второму чтению учесть 
все замечания Венецианской комиссии.

Представитель президента в парламенте, народный депутат от Партии 
регионов Юрий Мирошниченко, в свою очередь, заявил, что 
президентский законопроект о выборах народных депутатов будет 
зарегистрирован в Верховной Раде Украины в ближайшие дни.

Напомним, что предложенный на рассмотрение Венецианской комиссии 
законопроект о выборах народных депутатов предусматривает 
повышение проходного барьера на выборах в Верховную Раду Украины с 
3% до 5%, а также введение смешанной избирательной системы. 

Как известно, Венецианская комиссия и ЕС настаивают на том, чтобы 
законопроект принимался после публикации официальных выводов 
комиссии.

6-7 октября 2011 года президент Украины В.Янукович посетил с 
государственным визитом Грецию.
Отметим, что это первый государственный визит в Грецию главы 
украинского государства со времени установления дипломатических 
отношений между двумя странами (1992 год, - прим.).

В рамках визита В.Янукович встретился с президентом Греции 
Каролосом Папулиасом, председателем парламента Филиппосом 
Петсалникосом, лидером оппозиции Антонисом Самарасом, а также 
принял участие в украинско-греческом бизнес-форуме в Афинах.

По итогам визита Киев и Афины подписали ряд двусторонних соглашений 
о воздушном сообщении, охране секретной информации, сотрудничестве в 
сфере здравоохранения.

8 октября 2011 года в Киеве состоялось открытие главной арены 
страны и будущего Евро-2012 – национального спортивного 
комплекса (НСК) «Олимпийский».

Торжественную церемонию открытия начал президент Украины 
В.Янукович.

Как известно, на НСК «Олимпийский» состоится финальный матч 
чемпионата Европы по футболу 2012 года.

Напомним, что ранее, 27 сентября 2011 года президент УЕФА Мишель 
Платини в ходе инспекции Украины по подготовке к Евро-2012 заявил, 
что страна практически готова к проведению чемпионата. По его словам, 
больших проблем в подготовке к турниру у Украины нет.

11

Виктор Янукович 
посетил с 

государственным 
визитом Грецию

© Gorshenin institute    October  2011   All rights reserved  

В Киеве открыли 
центральную арену 

для Евро-2012



СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ
ВЫПУСК №34

 10/10/2011

12

Министерство высшего образования Саудовской Аравии приняло 
решение не признавать дипломы украинских университетов.
Как пояснил глава отдела признания дипломов при ведомстве Абдулла 
бин Али Аль-Катани, за последние несколько лет «делегации 
Министерства высшего образования совершили ряд визитов в украинские 
университеты с целью оценки качества образования. В ходе визитов, по 
его словам, были зафиксированы многочисленные нарушения в 
университетах, «в частности, о том, что на обучение принимают 
иностранных студентов с очень низкими оценками, даже в медицинские 
вузы».

Аль-Катани сообщил, что саудовские студенты, получающие образование 
в вузах, не рекомендованных министерством, должны перевестись в 
другое учебное заведение в течение шести месяцев.

Отметим, что в Министерстве образования и науки Украины планируют 
увеличивать число иностранных студентов в украинских вузах до 50 
тысяч человек.

В 2013 году в Чернобыльской зоне отчуждения будет введено в 
эксплуатацию централизованное хранилище отработанных 
источников ионизирующего излучения.
По словам председателя Государственного агентства по управлению зоной 
отчуждения Владимира Холоши, строящееся хранилище рассчитано на 
прием до 21 тыс. источников ионизирующего излучения в год. «Это 
позволит в течение 15 лет, фактически, собрать все в одно место», - 
подчеркнул он.

В.Холоша сообщил, что Украина уже вложила 31,4 млн. долл. в 
инфраструктуру комплекса «Вектор», на котором будет построено данное 
хранилище. Площадь данного хранилища составит 150 га, при 
необходимости его размеры в будущем могут быть расширены.

Глава Госагентства отметил, что храниться там будут только отходы с 
территории Украины. По его словам, основная нагрузка при утилизации 
ляжет на государственный бюджет Украины, потому что большинство 
предприятий, которые владеют данными отходами, являются банкротами.

Украинская милиция оказалась неготовой к проведению 
спецопераций, подобных штурму в Одессе.
«Наши подразделения оказались не готовы совсем для штурма, который 
проходил. Мы по крохам собирали необходимое вооружение. Основная 
причина всему – отсутствие на протяжении длительного времени 
обучения, расформирование специальных подразделений», - заявил 5 
октября 2011 года министр внутренних дел Украины Анатолий Могилев 
с трибуны парламента на слушаниях по вопросу реформирования системы 
МВД. 

Напомним, что в Одесской области в ночь на 30 сентября 2011 года в 
перестрелке с тремя преступниками, подозреваемыми в организации ряда 
заказных убийств, погибли два правоохранителя, еще четверо были 
ранены.

В ходе спецоперации 1 октября 2011 года в одной из частных гостиниц 
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Одессы двое преступников были ликвидированы. Третий злоумышленник 
скрылся и сейчас находится в розыске. Данная спецоперация оказалась 
самой масштабной за все годы независимости Украины, поскольку 
впервые при задержании особо опасных преступников применялось не 
только автоматическое, но и тяжелое оружие – гранатометы с 
кумулятивными зарядами и даже бронетехника. 

По неподтвержденной информации, в ходе спецоперации погиб один 
мирный житель.

Отметим, что после случившегося инцидента парламентская фракция 
БЮТ потребовала проведения расследования относительно адекватности 
действий Министерства внутренних дел и Службы безопасности Украины 
по обезвреживанию особо опасных преступников, однако в Партии 
регионов отказались поддержать подобную инициативу.

Охрана спикера парламента Владимира Литвина бьет зеркала машин, 
не успевших уступить дорогу кортежу.
4 октября 2011 года в интернете появился видеосюжет программы 
«Восклицательный знак». Журналисты зафиксировали, как будто охрана 
Н.Азарова разбивает зеркала машин, которые не успевают съехать с 
дороги во время движения его кортежа. 

Вместе с тем, пресс-служба премьер-министра заявила, что охрана главы 
правительства не имеет отношения к инциденту с участием кортежа 
чиновника.

«Мы проверили эту информацию, и по данным, переданным нам из 
службы охраны премьера, человек, изображенный на этом видео, никогда 
не работал в охране премьер-министра», - заявил директор департамента 
информации и коммуникации с общественностью Кабинета министров 
Украины Дмитрий Андреев. При этом он подчеркнул, что 
соответствующая проверка по этому поводу будет проведена.

Позднее спикер В.Литвин признал, что это, к инциденту может быть 
причастен кортеж представителей Верховной Рады Украины.

Проект новой Военной доктрины Украины будет в ближайшее время 
представлен на заседании Совета национальной безопасности и 
обороны (СНБО) страны. 
Об этом 5 октября 2011 года сообщил на пресс-конференции министр 
обороны Украины Михаил Ежель.

Напомним, что новая доктрина была принята правительством 13 апреля 
2011 года. Позднее, в июне 2011 года, Кабинет министров Украины 
повторно одобрил проект Военной доктрины Украины с учетом 
предложений, предоставленных СНБО.

В соответствии с процедурой, Военная доктрина как стратегический 
программный документ государства в сфере национальной безопасности 
и обороны утверждается президентом Украины после согласования в 
профильных ведомствах, в правительстве и СНБО.
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Как сообщают СМИ, новая доктрина носит оборонный характер, при этом 
обеспечение безопасности в ней рассматривается через призму 
внеблокового статуса Украины. «Украина придерживается политики 
внеблоковости, расценивает ее как важный фактор снижения 
напряженности военно-политической обстановки в регионе», - говорится 
в документе.

В документе также расширен список внутренних угроз безопасности 
страны. В предыдущей редакции главными внутренними угрозами 
назывались неудовлетворительное состояние вооруженных сил и 
деятельность экстремистских и сепаратистских организаций. Теперь 
угрозой считается также вмешательство во внутренние дела страны при 
помощи «информационного влияния, экономического давления, 
финансовой и моральной поддержки отдельных политических сил, 
неправительственных организаций», чья деятельность направлена на 
дискредитацию власти. 

Отметим, что по данным социологического исследования, проведенного 
Институтом Горшенина в сентябре 2011 года, большинство украинцев 
(68,3%) считает, что сегодня армия, в случае реальной военной угрозы со 
стороны других стран, не способна защитить Украину.

Россия и Украина ведут переговоры по совместной системе 
противоракетной обороны (ПРО).
«Сейчас идут переговоры с украинской стороной по совместному 
решению задач по ПРО», - заявил 3 октября 2011 года командующий 
российскими Космическими войсками генерал-лейтенант Олег 
Остапенко.

Отвечая на вопрос о возможности использования украинских 
радиолокационных станций в Севастополе и Мукачево, О.Остапенко 
назвал их устаревшими.

Напомним, что ранее Украина выражала готовность принять участие в 
создании европейской ПРО, если США и Россия смогут между собой 
договориться.
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КЛЮЧЕВЫЕ ПРОБЛЕМЫ В ХОДЕ ПЕРЕГОВОРОВ ОБ АССОЦИАЦИИ С ЕС 
СНИМЕТ ЛИЧНО ПРЕЗИДЕНТ – ЭКСПЕРТЫ

В Институте Горшенина прошел круглый стол «Украина-ЕС: что дальше?», в ходе 
которого эксперты обсудили перспективы украино-европейских отношений и 
основные результаты Варшавского саммита «Восточного партнерства».

По словам директора Департамента политики и безопасности МИД Украины 
ВАСИЛИЯ ФИЛИПЧУКА, работа над соглашением об ассоциации с ЕС прошла 
экспертный уровень, вышла на политический уровень, и ключевые проблемы в 
ходе переговоров снимет лично президент, а Министерство иностранных дел 
Украины сейчас работает над организацией визита Президента Украины 
Виктора Януковича в Брюссель для достижения договоренностей относительно 
ключевых политических проблем соглашения об ассоциации между Украиной и 
ЕС. «Завершена работа на экспертном уровне, сейчас работа переходит 
постепенно на политический уровень, мы работаем над организацией визита 
Президента Украины в Брюссель, где он встретится с руководством ЕС и где 
должна быть окончательно достигнута договоренность по ключевым 
политическим проблемам, которые сегодня еще существуют относительно 
нашего соглашения», - сказал он. По словам Василия Филипчука, для Украины 
«лакмусовой бумажкой» будет то, что именно найдет отражение в соглашении 
об ассоциации после завершения переговорного процесса. «На протяжении 
октября месяца мы получим ответ на ряд тех вопросов, которые нас волнуют, 
относительно того, насколько соглашение будет отображать полностью те 
задания, ради которых мы начинали переговоры относительно этого 
соглашения», - добавил он. Чиновник отметил, что на саммите «Восточного 
партнерства» в Варшаве удалось сделать шаг к решению одной из политических 
проблем соглашения об ассоциации, касающейся формулировки перспектив 
введения безвизового режима. «Впервые из языка, который используется в 
документах, под которыми стоит подпись ЕС, снято упоминание о долгосрочной 
перспективе введения безвизового режима», - сказал он. В то же время Василий 
Филипчук отметил, что, невзирая на все усилия поляков и других стран-
партнеров в ЕС, не удалось преодолеть скептицизм, существующий 
относительно продолжения политики расширения ЕС и открытия европейской 
перспективы для других стран Европы, желающих быть в ЕС, в частности 
Украины и Молдовы, которые официально об этом заявили. Василий Филипчук 
также отметил, что в ЕС уже более 10 лет проходит дискуссия, должен ли ЕС 
расширяться на Восток, или остановить свои границы на границах с Украиной и 
предложить Киеву привилегированное партнерство, но не членство в ЕС. 
«Именно поэтому мы вели работу над соглашением об ассоциации, чтобы 
поставить точку в этой дискуссии и четко открыть перед Украиной и всем 
регионом новую перспективу того, что после выполнения всех критериев мы 
сможем стать частью общего европейского дома», - сказал дипломат. По его 
словам, невзирая на то, что «Восточное партнерство» было скопировано с 
модели отношений, уже существующих между Украиной и ЕС, официальный 
Киев приветствовал этот проект, поскольку это шаг, который открывает не 
только для Украины, но и для стран Восточной Европы возможность иметь 
качественно новый уровень отношений с ЕС.

Как заявил председатель общественного экспертного совета «Украина-ЕС» 
ОЛЕГ РЫБАЧУК, переговоры по согласованию положений договора об 
ассоциации с ЕС завершены, однако его подписанию может помешать 
политическая ситуация в стране. «Договор будет готов к подписанию. 
Технически наши переговорщики завершили дорогу, которой шли все эти годы. 
Согласованы принципы политической ассоциации. Проблема в том, что за 
последние год-полтора Украина двигается в противоположном направлении», - 
сказал он в ходе круглого стола. Эксперт отметил, что все государства ЕС, а 
также США, занимают единую позицию в том, что «недопустима практика, когда 

«УКРАИНА-ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ: ЧТО 
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используется уголовное законодательство для попыток оценить политическое 
решение». При этом Олег Рыбачук подчеркнул, что эксперты считают 
нецелесообразным откладывать подписание договора на неопределенный срок.

Заместитель генерального директора Центра им. Разумкова ВАЛЕРИЙ 
ЧАЛЫЙ, напротив,  считает, что соглашение об ассоциации с ЕС в текущем году 
может быть лишь парафировано, а подписание отложено до парламентских 
выборов в октябре 2012 года. «В декабре может быть парафирование, 
подписание может быть отодвинуто на после выборов. Мы можем иметь ЗСТ с 
2013 года, но ратификации в национальных парламентах не будет. Не все 
зависит от дипломатов», - сказал он. Эксперт также отметил, что само 
проведение саммита «Восточного партнерства» в нынешней ситуации уже 
является хорошим знаком. «Саммит состоялся, и это уже позитив для ЕС. 
Собрать 27 лидеров в одном месте, когда у стран свои проблемы – это хорошо», - 
сказал эксперт.

По мнению директора Киевского центра политических исследований и 
конфликтологии МИХАИЛА ПОГРЕБИНСКОГО, ратификация соглашения об 
ассоциации Украины с ЕС будет зависеть от формата отношений Европы и 
России. «Парафирование, очевидно, будет вот-вот, потом будет подписание и, 
наконец, ратификация парламентами. Я думаю, что это также состоится, но это 
уже действительно не зависит от Украины и от того, как Украина будет себя 
вести, это будет зависеть от формата отношений Европы и России, от того, 
какой курс будет определен новым-старым Президентом России», - сказал он. 
По убеждению Михаила Погребинского, украинская власть может долго не 
прислушиваться к советам ЕС, и это не отразится на заключении соглашения об 
ассоциации, поскольку «это больше нужно Европе, чем Украине». По словам 
политолога, европейский интерес заключается в том, чтобы не допустить 
включения Украины в поле влияния России. «На самом деле никаких серьезных 
обязательств Европа по этим соглашениям не несет», - сказал он. Михаил 
Погребинский отметил, что современная Европа перестраивается как 
современная империя, а империя существует лишь тогда, когда она 
расширяется. «Не расширяться ЕС просто не может по определению, иначе он 
будет уменьшаться, и, в конечном счете, умрет», - добавил эксперт. Михаил 
Погребинский также не согласен с тем, что Европа мотивирует свои действия 
европейскими ценностями. «Я здесь абсолютно не согласен, я считаю, что 
разговоры о ценностях – это дымовая завеса», - сказал политолог. 

Руководитель Представительства Фонда Аденауэра в Украине НИКО ЛАНГЕ 
заявил, что позиция Европейского Союза по делу Тимошенко продиктована не 
интересом к персоне подсудимой, а требованием соблюдать европейские 
стандарты. «Для ЕС дело не в Тимошенко. Евросоюз ранее делал много 
заявлений о правах человека, о демократии, но все они игнорировались. Сейчас 
в отношениях с Украиной такая стадия, когда уже делаются конкретные 
заявления по конкретным делам. Для ЕС является невозможным сближение с 
Украиной без соблюдения стандартов. ЕС серьезно говорит об этом», - сказал он. 
«У некоторых людей в ЕС складывается впечатление, что Украина хочет войти в 
ЕС без соблюдения этих стандартов», - добавил эксперт.

«УКРАИНА-ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ: ЧТО 
ДАЛЬШЕ?» - КРУГЛЫЙ СТОЛ
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